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教育線上

香港大學11名學生昨日出發前赴杭州參
與志願者培訓及服務工作，主要支援網球比
賽。是次獲遴選參與的志願學生將逗留杭州十
天。

三科大生以運動員身份參賽
香港科技大學昨日派遣全港最大規模的大

學生團隊，到杭州亞洲運動會出任義務工作。
是次活動獲中央人民政府駐香港特別行政區聯
絡辦公室協調安排，16名科大學生義工，包
括多個來自如劍擊、欖球、射箭和合球等大學
校隊的成員，本周初出席了由中聯辦教育科技
部處長方磊主持的培訓活動，並於昨日中午正
式啟程前往杭州，參與將於本周六揭幕的第

19屆亞洲運動會。
此外，3名科大學生和校友亦將以運動員

身份，於本屆亞運會與各國運動員同場競技，
為港爭光。出賽的科大運動員包括透過學生運
動員入學計劃（SAAS）入讀機械及航空航天
工程學系的伍泰龍，他將代表香港出戰本屆亞
運的三項鐵人項目。伍泰龍於今年六月在日本

名古屋舉行的2023亞洲U23及青少年三項鐵
人錦標賽，他與隊友勇奪男女子混合接力賽金
牌，並贏得U23男子組個人銅牌。

科大市場學系學生黃皓雋將出戰足球項
目，他曾效力理文及南華兩支本地球隊。而剛
於本年畢業的資訊系統學系校友黃淨淳，則將
出戰運動攀登項目。

27名本港大學學生昨日啟程赴杭
州亞洲運動會（亞運會）出任志願者
工作。亞運會主辦單位期望透過活
動，深化本港學生對國家發展的了解
與認識，並讓香港青年發揮英語優
勢，在體育競技以外，與亞洲各地青
年加強交流，機會難得。

大公報記者 郭如佳
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27本港大學生飛赴杭州 做亞運義工
機會難得 與亞洲各地青年加強交流

A8 港 聞 2023年9月22日 星期五大公教育佳fb

創科路上

比諾機構旗下 雅然幼稚園同陷財困被撤資助玫
瑰
崗
校
友
聯
署
促
停
﹁
殺
校
﹂

【大公報訊】港島老牌名校玫
瑰崗即將 「殺校」 ，引起社會關
注，校長日前更與辦學團體道明會
隔空 「駁火」 ，一群據稱由玫瑰崗
校友組成的 「玫瑰崗學校關注
組」 ，發起聯署，要求道明會停
止 「殺校計劃」 ，並展開公開諮
詢。

玫瑰崗學校 「殺校」 備受質
疑，辦學團體道明會日前與部分舊
生見面並回答問題，但未釋校友疑
心。為了拯救母校，校友組成的
「玫瑰崗學校關注組」 發起聯署，
向辦學團體道明會發公開信，提出
三點質疑，包括單方面決定結束學
校的理據及當中過程。關注組要求
停止 「殺校計劃」 ，並展開公開廣
泛而且不帶前設的諮詢，就該校發
展與各方對話。截至昨日下午，已
有約600人參與聯署。

【大公報訊】記者郭如佳報道：香港
都會大學（都大）將聯同明愛專上學院
（明專）及東華學院，開發一套虛擬實境
（VR）教學遊戲，為三間自資院校共約
2800名護理和物理治療本科生提供模擬
訓練，加強他們對跨專業溝通的理解和提
升實踐能力，日後為病人提供更具質素的
健康護理服務。該項目已獲政府自資專上
教育基金轄下的質素提升支援計劃
（QESS）撥款797萬港元，遊戲最快於
2025年投入課堂使用。

本港提倡以跨專業團隊的方式，提供
以病人為中心的醫療保健服務。為加強跨
專業溝通方面的培訓，都大護理及健康學
院院長黃婉霞帶領都大、明專及東華學院
學者組成的團隊開發一種屬 「嚴肅遊戲
（serious game）」 的VR線上遊戲，學
生可透過遊戲的互動及反饋功能，提高
學習動機和自主性，並從中加強溝通訓
練。

項目預計於2024年1月開展，為期兩
年半。相對於目前公立醫院和大學提供的
高仿真度模擬系統培訓，此遊戲的成本更
低，亦更容易訓練溝通技能。

據悉，該VR遊戲具備互動性和即時
反饋功能，學生在遊戲中將扮演護士或物
理治療師角色，在模擬臨床情境中，處理
中風患者病情的臨床交接及跨專業復康護
理，每當他們能夠安全且正確地作出決定
或完成任務，即可為其隊伍取得分數；若
成功處理一些特別具挑戰性的情況，更有
額外加分。在每節遊戲後，同學反思自己
表現並作出匯報，而老師則從中作指導和
建議，提升教學成效。

團隊展望，該遊戲的設計和評估框架
可拓展至三間院校的其他學科課程上應
用；團隊亦擬舉辦研討會分享項目成果，
以及推出手機版遊戲供公眾下載試玩，加
深他們對專業醫護人員工作的了解。
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【大公報訊】第三屆中大創新日昨日舉行，
今年增設展覽區導賞直播環節，為北京和上海的
政、工、商、學界人士，介紹中大初創企業及各
項創新發明。同日中大宣布正式成立 「中大創新
有限公司」 （中大創新）並舉行啟動儀式。校方
表示，中大創新致力為具發展潛力的中大初創企業
提供早期資金，協助企業快速成長及取得成功。

創新科技署署長李國彬、中大三位副校長陳
偉儀、岑美霞及陳德章，以及中大研究及知識轉
移服務處處長徐仲鍈為創新日主持揭幕儀式。

李國彬致辭時表示： 「政府投入資源推動創
新科技發展，包括發展基礎設施、支持研究和研
發、培育人才及支持創科企業，使本港創科產業

得到前所未有的進展。我們致力通過創科促進社
會進步和經濟發展。我相信在政府、學術界、研
究機構和各界人士的共同努力下，將孕育愈來愈
多的創科成功例子，能向社會以至海外說好香港
故事。」

辦創新日展示學研成果
中大表示，創新日今年獲國家（中關村）火

炬科創學院和中大創博港上海基地的鼎力支持，
增設展覽區導賞直播環節，為北京和上海的政、
工、商、學界人士，介紹中大初創企業及各項創
新發明。同樣屬今年新項目的 「中學生導賞
團」 ，帶領50多名本地中學生參觀參展攤位，以

推廣及加強年輕人對創新的認識和興趣。
今年的參展企業達40多間，包括六間中大

InnoHK研究中心、21間大學科技初創企業資助
計劃（TSSSU）下的中大初創公司、兩間大學獨
角獸，以及多間學生和校友創立的初創企業。

此外，中大亦在同日宣布正式成立 「中大創
新有限公司」 （中大創新）並舉行啟動儀式。中
大創新董事會主席、中大校董會副主席陳德霖表
示： 「中大創新致力與創業生態系統內不同的持
份者合作，拓展網絡……希望共同創建一個充滿
活力的創業生態系統，提供孕育創新理念的土
壤，使初創企業得以蓬勃發展，衍生突破性的技
術和產品。」

由香港城市大學（城大）領導的研究團隊在
電池技術領域取得重大突破，克服了長期存在的
電壓衰減難題，有助大幅提升能源儲存容量。研
究成果對多種應用均有巨大潛力，包括為電動汽
車以至便攜式電子產品充電。團隊下一步將擴大
製造過程，實現大規模電池生產。研究成果已於
期刊《自然能源》上發表，題為 「電壓衰減程度
輕微的富鋰層狀氧化物正極」 。

鋰離子電池廣泛應用於電子設備，富鋰錳基
層狀氧化物因其高容量及低成本特性，大有潛力
作為鋰離子電池正極材料。然而由於電壓衰減問
題長期未能解決，對其應用構成阻礙。

物理學系系主任兼講座教授任洋教授、同系
劉奇教授及其研究團隊憑着釋放富鋰錳基正極材
料的潛力，解決了這一難題。在研究中，他們增

加了正極材料中獨特蜂窩結構的穩定性，使電池
更持久和高效。這些成果大有可能改變人們為設
備供電的方式，並引領高能正極材料的開發進入
新階段。

引領正極材料進入新階段
團隊運用創新方法，穩定原子層面的蜂窩結

構。他們透過向正極材料加入額外的過渡金屬離
子，增強蜂窩結構的穩定性，達至每個循環僅為
0.02毫伏、近乎沒有的電壓衰減。這是首次研發
出如此低程度電壓衰減的富鋰錳基正極材料。

團隊透過先進的原子尺度測量與計算，發現
這些層間過渡金屬離子在蜂窩結構的上方或下方
起到 「帽子」 的作用，可防止陽離子遷移並保持
穩定。即使在高截止電壓和整個循環過程中，結

構亦能保持完好，確保電池的結構完整性。
劉教授表示： 「我們的研究解決了富鋰錳基

正極的電壓衰減問題，其容量幾乎是廣泛使用的
正極材料的兩倍，最終可為更強大和持久的儲能
解決方案開闢道路。」 大公報記者郭如佳

新技術克服電壓衰減 可為電動車充電

城大研超級電池 容量增兩倍
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中大成立創新公司助初創企業融資

【大公報訊】記者顧家愷報道：比諾中英文幼
稚園上水龍琛路分校（見圖），因營運和財政管理
問題，被教育局撤銷參加幼稚園教育計劃。比諾教
育機構旗下的筲箕灣雅然中英文幼稚園，亦因為未
能證明營運和財政管理方面能達到令教育局滿意的
水平，8月被教育局撤銷在2023/24學年參加幼稚園
教育計劃的資格。教育局表示，已提醒雅然中英文
幼稚園就有關情況，通知所有現有家長，以及在招
收新生或取錄新生時，須清楚向家長說明在有關日
期或以後取錄的學生，不會獲政府資助，家長須支
付全額學費。

教育局表示，已通知幼稚園家長，如有需要，
可向港島東區學校發展組／幼稚園及幼兒中心聯合
辦事處，查詢區內幼稚園學額空缺的資料。各區幼
稚園幼兒班（K1）學位空缺情況亦載於教育局網
頁。根據雅然中英文幼稚園網頁資料，學校校監與
上水比諾中英文幼稚園的校監為同一人，即日前因

涉嫌偽造文書被捕的66歲姓張女負責人。
位於上水龍琛路分校昨早（21日）仍如常營

運。翻查資料，兩間位於上水的比諾中英文幼稚園
曾多次被追討欠租。大公報記者曾向比諾幼稚園查
詢，截稿前未有回覆。

教育局本月18日曾向家長發信，指比諾中英文
幼稚園上水龍琛路分校，未能證明營運和財政管理
達教育局滿意水平，上月15日起撤銷該學校參加
2023/24年度幼稚園教育計劃資格，上月15日前已
獲學校取錄或正就讀學生，如留在原校就讀，可獲
得政府資助，直至在該校完成幼稚園教育，於8月
中後入讀的新生，須支付全額學費。

消息指，警方本月18日接報，比諾中英文幼稚
園校監涉嫌篡改一封轉發予學生家長的教育局公
函，意圖誤導家長已解決問題可以繼續營運，同日
以偽造文件罪拘捕一名66歲姓張女子，據了解，被
捕女子為幼稚園校監張麗華，她現獲准保釋候查，

須於10月下旬報到。

昨如常營運家長憂倒閉
大公報記者昨日到幼稚園上水龍琛路分校，發

現仍照常營運。
有家長表示早前已發現該幼稚園情況不對勁，

決定這個星期轉校，又指幼稚園收了他們錢，飯吃
得不好，又說之前交了3千幾元書簿費但仍未派
書；亦有家長希望子女能在原校讀完，但擔心學校
會否倒閉。


